

En sacar los cadáveres del clóset reside la nueva estrategia del gobierno federal para Oaxaca. ¿Y el primero de diciembre?



Enérgico rechazo iberoamericano al bloqueo contra Cuba y el muro

□ Consigue Fox apoyo general de la cumbre regional para repudiar la valla fronteriza

ROBERTO GARDUÑO, ENVIADO ■ 22

Pagó el IPAB en el tercer trimestre \$76.6 mil millones de saldo del rescate

□ Equivale al presupuesto anual en ciencia y tecnología, desarrollo agropecuario y agua potable y alcantarillado

ISRAEL RODRIGUEZ J. ■ 20

México ha perdido 155.6 mdd, por la caída de 4.4% en el número de turistas

SUSANA GONZALEZ G. ■ 21

hoy **semanal** columnas

NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL	4
DOMINGO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
A LA MITAD DEL FORO • LEÓN GARCÍA SOLER	8
LOS DE ABAJO • GLORIA MUÑOZ	11
BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME	14

opinión

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI	6
SERGIO RAMÍREZ	16
MOLLY IVINS	16
ANTONIO GERSHENSON	17
ROLANDO CORDERA CAMPOS	17
ROBERT FISK	26
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO	32
BÁRBARA JACOBS	4a

EJE CENTRAL Las flores blancas

CRISTINA PACHECO

Es lunes. Al entrar en el pabellón Ana oye toses, murmullos, fragmentos de las conversaciones en que las pacientes diluyen sus temores y el tedio de la espera. También escucha preguntas: “¿A qué horas me van a bañar?” “¿Pueden subir a verme mis hijos?” “¿Cuándo me harán los estudios?”

—Amanecieron muy preguntonas —responde sonriente la enfermera.

Ana ve corridas las cortinas que aíslan la cama 19. Ese número siempre le recuerda a su primer paciente. Era un niño. Murió. El impacto fue tal que Ana estuvo a punto de renunciar a su profesión. No lo hizo. Sin embargo se alejó del pediátrico y entró en el hospital para mujeres. Ahora confía en que Estéfana se salvará. Lleva dos meses internada y sólo ha recibido las visitas de su hermana Agueda.

La tarde de un domingo la enfermera las sorprendió hablando en voz muy baja. Enseguida guardaron silencio y

adoptaron una actitud rígida, ausente. La escena se repitió otras veces, hasta que Ana quiso saber el motivo de aquel comportamiento:

—¿Desconfían de mí?

—No, verás: nosotras hablamos en zapoteco. No queremos que nadie nos oiga para que no se burle ni nos desprecie.

Ana le dijo que estaba equivocada: nadie podía burlarse de quien hablara un idioma tan bello y musical como el zapoteco. Estéfana la miró sorprendida:

—¿Lo hablas? —vio que Ana negaba con la cabeza—. Entonces, ¿cómo dices...?

Ana se sintió avergonzada y en riesgo de perder la confianza de la paciente que con tantas dificultades había logrado conquistar.

—Porque lo he escuchado en Oaxaca y también aquí, algunas veces, cuando vienen músicos y artesanos de tu tierra.

—Mi tierra —repitió Estéfana entre suspiros y se puso a entonar una canción

en zapoteco. Al terminar se enjugó con disimulo una lágrima—. Mi madre nos la cantaba a mi hermana y a mí cuando nos veía tristes.

—¿De qué habla esa canción?

—De las flores silvestres, blancas, que cubren los cerros de Oaxaca. Son como pedacitos de nubes que se desprenden del cielo y caen a la tierra para disimular su aridez y su pobreza.

—Me gustaría que me enseñaras esa canción —le dijo Ana—. ¿Lo harás?

—A lo mejor un día —la miró a los ojos con una intensidad que imposibilitaba la mentira—. ¿Cuántos más tendré que estar aquí?

—No lo sé. Depende de muchas cosas, pero sobre todo de que tú quieras aliviarte.

—¿Y no cuenta lo que ordene Dios?

—Sí, también —le respondió Ana—. Ahora tienes que dormir.

—Ojalá y sueñe.

—¿Con qué te gustaría soñar?

—Uh, con tantas cosas...

—¿Por ejemplo?

A PAGINA 34

ELECCIONES EN NICARAGUA



Unos 3.5 millones de personas decidirán hoy en las urnas quién será presidente de ese país centroamericano. El comandante Daniel Ortega, del Frente Sandinista de Liberación Nacional —que cuenta con el apoyo del venezolano Hugo Chávez—, es favorito para triunfar, aunque su rival derechista Eduardo Montealegre —un ex banquero respaldado por Estados Unidos— le sigue de cerca en las preferencias. En los comicios de hoy están en disputa, además, la vicepresidencia, 90 asientos en el Congreso y 20 del Parlamento Centroamericano. En la imagen, niños a cuyas espaldas aparece en Managua un muro con la propaganda izquierdista ■ Reuters